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香港逐漸走出黑暴

陰霾、議會亂局。香

港基本法委員會副主

任譚惠珠日前接受香

港文匯報專訪時指出，近幾個月

來，全國人大常委會分別為香港國

安法立法、就香港第六屆立法會

繼續運作作出決定、通過有關立

法會議員資格問題的決定，繼續

了「一國兩制」在基本法框架下

的實踐，「特區在原有的限制權

力範圍做不到的事，中央就會幫

香港來做。」譚惠珠說，香港社

會恢復穩定，體現了「一國兩

制」和基本法的活力，「『一國兩

制』沒問題，香港會繼續實行資本

主義制度。」

■香港文匯報記者 郭天琪
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國家主席習近平10月14日在深圳經濟特
區建立40周年慶祝大會上發表重要講話時
指出，必須全面準確貫徹「一國兩制」基本
方針，促進內地與香港、澳門融合發展、相
互促進。要抓住粵港澳大灣區建設重大歷史
機遇，推動三地經濟運行的規則銜接、機制
對接。
對此，譚惠珠認為，如果能利用好和

「一國兩制」的制度優勢，香港在大灣區和
RCEP中大有用武之地，但香港青年要走出
舒適圈，了解大灣區的同時努力裝備自己，
香港中間人地位並非「捨我其誰」，一定要
奮力拚搏。

應有危機感保競爭力
面對深圳的崛起，譚惠珠表示，香港人
必須有危機感，香港以往的成功，有賴於擔
當東西文化、內外經濟中間人的角色，但隨
着國家改革開放的不斷深入，「我們要將自
己本來的角色做得更好、更有效，才能保留
以前的輝煌，不要有捨我其誰的想法。」內
地其他城市相當進取，未來也不可能出現為

了能讓香港民心進一步回歸，不讓其他省市
發展，優先讓香港發展的情況，因此香港要
像內地其他城市一樣拚搏，否則連傳統優勢
都將不保。
她表示，香港的青年人首先要了解大灣
區，並努力裝備自己，深圳已有「孔雀計
劃」等吸引人才的政策，如果自己沒本事，
很難在深圳有足夠的競爭力。但香港因為產
業結構的問題，許多畢業生不容易找到專業
對口的工作，因此港青一定要轉變思想，放
眼大灣區尋找機會。

基本法教育須細水長流
她說，深圳崛起是香港的巨大機遇，但
就算深圳在河的另一邊，開了大門鋪好紅
毯，如果香港人不過去也沒有辦法。因此香
港要解決自身重大的法律和政治問題，才能
抓住大灣區建設的機會。她強調，基本法的
教育要細水長流，並從教科書開始，在公務
員、教師的培訓中，不斷強調香港的政治體
制是行政主導，行政立法互相配合互相制
衡，司法獨立等。

全國人大常委會表決通過關於香
港立法會議員資格問題的決定，15
名攬炒派議員即「鬧辭」。譚惠珠
表示，人大常委會的決定只涉及被
選舉主任取消資格的4名議員，其
他人並無辭職的法理依據，直言攬
炒派「鬧辭」是為香港社會種下禍
根後一走了之，不值得關注。她呼
籲市民支持建制派目前在立法會的
三大任務，即疫情「清零」、防止
經濟繼續下滑和彌補社會撕裂。
譚惠珠直言，目前立法會中最重
要的議程就是克服新冠病毒，讓香
港疫情「清零」，拿到與內地互認
的健康碼。「如果香港市民不合
作，最英明神武的行政長官和立法
會議員都爭取不到健康碼，因為內
地不可以不顧內地人民的健康。」
她說，世界上許多被認為是文明、
先進的國家，都是因為人民沒有充
分團結、缺乏配合，令新冠疫情確
診人數一路上升。立法會和行政長
官作為香港的精神領袖，一定要解
釋好利害關係，說服香港人，「犧
牲一點小我，完成大我。」

爭取通過利「清零」法律
她強調，建制派要爭取在立法會
中，盡快通過讓疫情「清零」的相
關法律，包括「清零」檢測的執行
方法，最好能做到全民強制檢測。
她坦言，「這是很大的考驗，但也

是非贏不可，否則香港的疫情不知
道拖延到何時，相信立法會議員都
明白相關立法的緊迫性。」這是第
一關。
第二關是防止香港經濟持續下

滑、失業率上升。譚惠珠說，三輪
防疫抗疫基金過後，「派錢」不能
解決長遠問題，因此一定要保證社
區足夠穩定和安全，這是讓香港經
濟生活逐步恢復的唯一方法。
第三關就是怎樣修復社會的分

裂。議會時間相當緊迫，建制派立
法會議員要思考，怎樣令這種對立
的情緒減退。

批攬炒派種禍根
她強調，暴力和公義不能並存，

通過暴力去爭取所謂的理想時，正
義也就不存在了。「大家可以冷靜
地回憶一下，黑暴不是建制派造成
的，而攬炒派從來沒有跟黑暴割
席，他們自身的言行更沒有為年輕
人樹立好榜樣，雖然攬炒派現在拍
拍手走了，但已經種下了很多禍
根。」她續說，「大家要想清楚，
這些人有沒有對香港社會負上公職
人員應有的責任？值不值得支
持？」

籲挺建制三任務 控疫安民補撕裂

原國務院港澳辦副主任馮巍
日前在一個論壇上指，香港的
政治體制是行政主導，而非
「三權分立」，但司法部門客
觀上對特區政府的施政產生阻
礙，令社會對行政主導產生疑
問，呼籲行政、立法、司法機
構對此多加解讀。對此，譚惠
珠表示，要保障行政、立法、
司法的良性互動，要避免司法
覆核被濫用，法院要對非善意
司法覆核嚴格把關，法援署亦
要謹慎批出相關法律援助。
譚惠珠指，行政長官依照基本

法的規定對中央人民政府和香港
特區負責，香港的憲制架構是行
政主導，行政和立法相互配合和
制衡，司法獨立。司法獨立是指
審判獨立，任何人都不能干預，
因此香港不是「三權分立」。她
續稱，基本法從來沒有將「三權
分立」作為政治藍本，而是保持
了香港原有的政治體制中行之有
效的部分，即行政主導。
同時，基本法也保留了普通法

中的司法補救，包括司法覆核。
若行政權當真破壞程序或者越
權，可以通過司法覆核進行補
救。但回歸以來，司法覆核制度
已明顯被濫用。

非善意覆核浪費資源
她直言，香港社會出現一些人
為了打官司而打官司、對政府決
定「慣性」提出司法覆核，他們
提出覆核的法理依據很弱，卻屢
屢獲得法院批准覆核，所謂「覆
核王」更經常成功拿到法律援
助。雖然每次覆核都以失敗告
終，但這種非善意的覆核，會嚴
重拖慢政府的各種行動，費時、
失事、增加成本，嚴重浪費社會
資源。
她強調，濫用司法覆核的情況
必須改善，法院需要對司法覆核
申請嚴格把關，審視覆核是否具
有足夠的法理基礎和證據，法律
援助署也要更加審慎地處理所謂
「覆核王」的法援申請。
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港須拚搏保優勢
囑青年自強「入灣」

譚惠珠認同國務院港澳辦常務副主任張曉明日前
在一個論壇所言，基本法是一部「活的法

律」，她認為全國人大常委會的有關決定和立法，
充分尊重了「兩制」。她指出，今年5月，全國人

大授權常委會為香港國安法立法，基本法第二十三
條立法本來是特區的憲制責任，但是香港回歸後23
年都無法完成，而一班攬炒派立法會議員也擺明要
阻止第二十三條的立法。去年6月開始的修例風波
已經嚴重影響香港市民的生命安全，令社會經濟淪
陷，中央政府和特區政府都不能坐視不理。

維護國安屬中央事權
譚惠珠坦言，許多資料都顯示，修例風波存在境

外勢力的干預，美國、台灣等通過金錢資助，有組
織、極具滲透性地搞亂香港，更有人甘心被人利
用，但現在看來，這些風波都沒有動搖「一國兩
制」和基本法。
她指出，維護國家安全是中央事權，全國人大授

權常委會就香港的國家安全立法符合憲法、基本
法，亦符合國際標準，更完全沒有影響香港的高度
自治。她認為，中央十分尊重「一國兩制」原則，
香港國安法的絕大多數案件都是在香港偵查和裁
決，只有三個特殊情況要國家處理。
譚惠珠強調，如果「一國兩制」要繼續走下去，

香港最重要的事就是恢復和平穩定，「大家要明

白，香港與內地是命運共同體，香港的前途不是外
國可以賦予的。」

基本法無涉及延任條文
她認為，因應特區政府推遲立法會選舉，但立

法會延任的決定在特區政府高度自治權範圍之
外，基本法中也沒有條文涉及議員延任，特區政
府才提請全國人大常委會作出決定，因此8月決
定只提出第六屆立法會議員延任不少於一年。

DQ決定充分尊重香港
她又指，今年9月，特區政府再次提請全國人

大常委會就延任的立法會議員資格作出決定後，
才有了11月全國人大常委會通過有關立法會議員
資格問題的決定。有關決定涉及憲制上的改變和
中央權力的運用，屬於中央事權，不屬香港高度
自治範圍。她強調，「1111」決定充分尊重香
港，決定僅DQ經過選舉主任認定、不符合第七
屆立法會議員參選資格的四人，而那些正在調查
中，但還未認定是否符合資格的參選人也沒有被
DQ。

特區若做不到 中央就會幫手
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▶譚惠珠認為，
要避免司法覆核
被濫用，法援署
應謹慎批出相關
法律援助。圖為
法援署。

資料圖片

■譚惠珠指，立法會應關注香港經濟問題，防止經濟下滑、失業率上升。
圖為疫情下蕭條的市道。 資料圖片

■譚惠珠呼籲市民支持建制派在立法會的三大任務，即疫情「清
零」、防止經濟繼續下滑和彌補社會撕裂。 香港文匯報記者 攝


